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La politica meridionalistlca al Senato 
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La DC non desists dalla manovra 
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La Commissione Igiene 
e sanity riprendera do-
mani la discussione sul

fa stability 
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Gli aluti e asslstenti ospe-
dalieri hanno deciso di scio-
perare dal 16 al 26 aprile nel 
caso che 11 governo non ac-
colga le loro richieste sulla 
stabilita, richieste che erano 
state soddi8fatte in larga 
parte nella legge votata in 
sede del iberante dalla Com-
missione igiene e sanita del-
la Camera sulla base di com-
promesso politico : raggiunto 
fra tutti i gruppi. Nel pas-
saggio dalla Camera al Se
nato 1 democristiani per6 ci 
hanno ripensato ed ora stan-
no portando avanti una mi-
nacciosa manovra che va 
prontamente - stroncata. - La 
manovra e questa: tutto fa-
ceva ritenere che dopo l'ap-
provazione dei deputati la 
legge fosse portata alia Com-
missione igiene e sanita del 
Senato in sede deliberante; 
si tratta infatti di una legge 
definita ' perfettamente in 
sede di accordo politico e di 
compromesso fra.i gruppi in-
teressati (dalla DC ai comu-
nisti). Invece la DC ha vo-
Juto presentare alia Commis-
sione del Senato la legge in 
sede referente. Gli argomen-
ti addotti dalla DC sono vieti: 
s i tratterebbe di una riforma 
che cpregiudica> e prefigu-
ra troppo nettamente la fu
ture riforma generate degli 
ospedali e quindi sarebbe ne-
cessaria un'ampia discussio
ne in aula. Questo non e vero, 
hanno sostenuto i senatori co-
munisti: in sostanza, infatti, 
questa legge che fissa la sta
bilita per gli aiuti e gli assi-
stenti ospedalieri. non fa che 
eliminare una ingiustizia, 
quella che fa di essi, per leg
ge, la sola categoria impiega-
ta con contratto a termine. 

'•-• Sulla possibility di far pas-
sare l'esame della legge in 
Commissione dalla sede refe
rente a quella deliberante si 
e aperto ieri un vivace di-
battito - procedurale nella 
commissione stessa. I comuni-
st i hanno sostenuto la possi-
bilita di far valere per il 
passaggio dalla sede referen
t e a quella < deliberante ' lo 
stesso criterio che vale per 
il passaggio inverso dalla se
de referente all'esame In au 
la; e stato obiettato che per 
prassi mai infranta il pas
saggio richiesto (in pratica 
quello dall'aula alia Commis
sione) e condizionato alia 
unanimitA d e i ' consensL II 
problema procedurale non 
nasconde la sostanza vera 
della grossa questione. I de
mocristiani vogliono difatti 
prolungare artificiosamente 
l'esame della legge. II 30 
giugno scade la proroga con 
cessa agli - aiuti e assistenti 
ospedalieri e dopo quella da
ta essi verrebbero «lirenzta-
t i > dagli ospedali cosi che. 
poi, resame della legge av-
verrebbe a cose fatte e ri-
guardarebbe solo situazioni 
future. 

U n rinvio di pochi giorni. 
ora, sarebbe sufficiente (dato 
che il Senato sara impegnato, 
fra una settimana, nell'esame 
dei bilanci) a superare la da
ta del 30 giugno. Scopo ul
t imo della manovra e quello 
di mcntenere il limite di eta 
dei 45-50 anni (mentre per 
i primari * di 65 anni) per 
gl i assistenti e aiuti e di ga-
rantire da un lato la premi-
nenza dei primari nell'orga-
nizzazione ospedaliera (una 
preminenza di chiaro carat-
tere conservatore) e, dall al-
tro, di lasciare intatto quel 
canale universita - ospedali 
che rende imposs ible la co-
stituzione di «una vera e 
propria cairriera ospedaliera. 
concepita sulla base di prin-
cipi che collochino in modo 
nuovo l'ospedale nell'ambito 
della societa. 

• La Commissione tornera a 
riunirsi venerdi: bisognera 
vedere in che modo lo stesso 
ministro Mancini, che s'impe-
gno a far approvare in tempo 
utile la legge in discussione. 
sapra mantcnere la parola 
determinando un nuovo schie-
ramento di maggioranza fa-
vorevole all'approvazione in 
sede deliberante della legge 
da parte della Commissione 
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Ricerca nudeare 

Idccontrari 
all'mchiesta 

II tentativo di eludere I temi di fondo denun-
ciato da| deputati comunisti alia Commissione 

Industria della Camera 
La Commissione Indu

stria della Camera si e 
riunlta ieri per ascoltare 

. alcune comunicazloni del 
: ministro Medici sui proble-

ml della ricerca scientiflca 
. in Italia .e l'orsanizzazlone 
del CNEN. sulfa cui nttivl-
ta. ha annunciato il mini
stro, il governo presenters 
un rapporto entro U 30 
giugno. 

Non • era all'ordlne del 
gorno della Commissione 

proposta di legge co-
' munista per l'latituzlone di 
(una Commissione d'lnchle-
sta sulla ricerca nucleare 

' che reca le firme de) com-
pagni Rossana Rossanda, 
rfatoli e altri. I oommissa-

• ri comunisti hanno chiesto 
immedlatamente aU'inizto 
della seduta che venisse 
discussa la loro proposta di 
legge. I democristiani si 
sono apertamente dlchia-
rati contrari a questa di
scussione, mentre il go
verno ha sostenuto che so-

. no in corso indagini mlnl-
steriali sulla . base delle 

3uali verranno poi varatl 
ei disegni di legge di ini- -

ziativa governativa. I , 
commissari comunisti han- '' 
no denunciato il chiaro 
scopo della maggioranza > 
del governo di eludere an- •• 
cora una volta la discus
sione sui fondamentnli 

'; problemi indicati - nella 
, proposta comunlsta: non si 

vuole nemmeno discutere 
quella proposta in attesa, 
al soli to. di disegni di leg
ge governatlvi che aggira-
no i problemi di fondo non 
risolvendo la grave crisl 
del settore. 

Intanto. hanno sostenuto 
i i compagni Natoli e Ros

sanda. mentre si rlducono 
' i fondi per la ricerca nu

cleare nel nostro Paese, si 
annuncia un ulteriore au-
mento di quindici mlllardi '-, 

. per il finanziamento del- : 

l'Euratom.. E" chiaro che . 
in tale modo non si fa che • 

, abbassare ulteriormente il 
.• < livello della nostra ricer

ca nucleare. un settore gla 
; in grave crisi. ; 

• ; f - : 

anche per 
la Cassal 
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II compagno Conte softolinea la profonda 

contraddizione fra gli obbiettivi di pro-

grammazione enunciati dal Governo e la 

realta della politica meridionalistlca 

La discussione sui disegno 
di legge che prevede una do-
tazione integrativa di ottanta 
miliardi per la Cassa del Mez-
zogiorno, e proseguita ieri 
mattina al Senato e si con-
cludera (essendo impegnato 
il Ministro Pastore ieri po* 
meriggio . e questa mattina) 
soltanto oggi pomeriggio. Nel 
corso del dibattito di ieri, e 
emersa chiaramente, ancora 
una volta, la profonda con
traddizione fra gli obiettivi 
di programmazione che il 
governo continue ad ' enun-
ciare e la realta della poli
tica meridionalistica attuaic. 
II contrasto e risultato evi-
dente negli interventi da 
un lato del democristiano 
JANNUZZI e dall'altro del 
compagno CONTE. o : ,'-' 

II d. c. Jannuzzi ha voluto 
ricordare che la commissione 
per la programmazione ha 
ritenuto che nel decennio 
1964-73 < Voccupazione ? ?• nel 
Mezzogiomo dovra aumen-
tare per • un complessivo' di 
un milione e 200 mila unita, 
il che vuol dire porsi per il 
Mezzogiomo un obiettivo di 
occupazione' addizionale pa
ri al 40 per cento di tutte 
le forze lavorativo da occu-
pare nel paese in quel de
cennio. Cid, ha aggiunto Jan
nuzzi, assieme ad un modcra-
to flusso emigratorio consen-
tira alia fine del decennio 
una situazione di quasi pieno 
impiego. Per perseguire 
obiettivi cosi ambiziosi, ha 
ancora detto il senatore de
mocristiano, occorrera impo-
stare una politica di . pro
grammazione assai rigorcsa 

Nel lo stesso teatro dove si riuni i l Congresso 
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Celebrate a Bari il 
ventennale dei CLN 

Present! Segni, Moro e numerosi parlamentari — II discorso di Spin! 

Dal noitro inviito 
"" •'• • ^ : • BARI, 8. 

' Nello stesso piccolo teatro — 
0 Piccinnl — dove venti anni 
fa si Hunt il Congresso dei 
Comttatl di Liberazione del-
Vltalia meridlonale stamani i 
conveanUtt — che ieri ne ave-
vano rievocato i temi e il tra-
vaallo inquadrandoll nel pa
norama per molta parte an
cora tgnorato della Resistema 
meridlonale • antifaseista — 
hanno tenuto la celebrazione 
ufftciale alia presenza del Ca
po dello Stato (che a quel con
gresso partecipd come delega-
to della d\c. sarda) e dell'on. 
Moro oltre che di numerosi 
parlamentari fra cui i com
pagni Gullo, Secchia, PesentU 
Alatri, Saldino Berti Di Vitto-
rio, Assennato, FrancauUla, I 
socialisti Berlinguer e Sanso-
ne, i <Le. Gava e Caxslanl e 
molti altri. •> ( 

21 carattere deUa manlfe-
stazione non si e discostato 
oggi da quello ttpico di una 
celebrazione ufficiale resa mo-
gari singolare dalla eerimo-
nla con la quale — fra una 
grande confusione di fotograft 
e mentre U coro cantata -O 
mia patria si bella e perduta > 
— Von. Segni ceniva portata 
a sedersi nella poltrona che 
fu gia sua venti anni /«• com 
accanto Von. Moro. . 

Un'iniziaHra 
politica • 

Vn'eco dei dibatUH che eo-
prattutto nelle ultime ore di 
ieri term si errnno occesi nel 
convegno H e acuta per altro 
anche stamani nel discorso 
dello storico Giorgio Spini U 
quale, parlando m scstituzione 

del sen. Ferruccio Parri, assen-
te per U grave lutto che lo ha 
cotpita ha voluto sottcilneare 
Wrallditd del Congresso di 
Bari come una miriatica po
litica antifaseista che contrap-
poneca • il trasformismo che 
andava ritessendo le sue ftla 
intorno al re Vittorto Emanue-
le e al governo di Brindlsi, ad 
an Mezzogiomo diverso, nuo-' 
va. capace di exprlmere Vane- • 
lito europeo alia Uberta e nel
lo stesso tempo deciso a risol-
levare la bandiera democra-

tlca rtsorgimentale nella lot
to contra il conservatorismo e 
la reazione 

'Nel Sud — ha detto fra 
Valtro Splnl — i residui fa-
scisti si innestavano senza so-
luzione di continuity in una 
lunga tradlzione che risaliva 
ad ascari e mazzieri della eta 
giolittiana, a deteriori costu-
mi trasformisticU se non pih 
antichi retaggi borbonici II 
tagllo da operare con questo 
passato era al tempo stesso 
terribilmente arduo e terri-
bilmente gravida di responsa-
bilita storiche. Nella misura 
in cui U Congresso di BaH 
rappresentb un solenne rifiuto 
della tradlzione e del trasfor
mismo meridlonale, rappre
sentb altreil ia ripresa di 
quella rinnovazione del Mez
zogiomo che era rimasta in-
terrotta all'indomani della vtt-
toria garibaldina del risorai-
mento. » . . 

*Nella misura in cui U Con
gresso di Bari rappresentb nel 
modo pin conereto la saldatu-
ra fra la lotta armata deU'an-
tlfascismo settentrionale e la 
lotta politica dello anti/asci-
tmo meridlonale, rappresentb 
altresi nn epento /ondamenta-
le nelte storia non solo del 
Mezzogiomo ma deWItalia 

Turto cid indvbbiamente e 
gtusto: non bisooma pert di-
menticare che notevoU forze 
di conservazione erano pre-
senti nel Conoresso stesso e 
aderivano alia test della si
nistra di esso (altontanameuto 
del vecchlo re e formazione 
di «n nnoco oocerwo basato 
sui partiti) non per aprire la 
strmdm alia Repubblica e alia 
Costltuente ma proprio per 
salvare U salvabile della vec-
chia Italia, le me istituzioni se 
non gli nomini che nel perio-
do fascista le avevano rappre-
sentate. 

Sopra tutto cid resta gtusto, 
valldo, se non lo si pone in 
contraddizione con quello che 
ieri al convegno Vex segre-
tario dei conoresso, Cifarelli, 
ha chlamaio a - compromesso 
di Salerno -, che inoece era 
Vunico modo di portare ef-
fettivamente alia ribalta I'lta-
lia degli idenll e dei partiti 
perche potesse dare an effet-
tivo contribute alia guerra an
tifaseista iniziando cost nn fa-
Ucoso cammlno per superare 
uno dei momenti pifc difflciU 

della nostra storia. Vanallsi 
del Congresso di 20 ami fa. 
come momenta dl riscatto del 
trasformismo meridlonale, va 
infine integrata — come nel 
loro interventi di ieri hanno 
xottolineato i compagni Pesen-
ti e Alatri e come del resto 
ha ribadiio stamani U compa
gno Spano, in un intervento 
di saluto e dl adesione che e 
stato letto da Tommaso Fiore 
— sottollneando U grande va-
lore unitario e Vlmpegno dl 
lotta attiva dell'Assemblea, la 
sua ' scelta - dl una larga al-
leanza antifaseista capace di 
portare tutto il paese alia lot
ta per la liberazione dal tede-
sco e per un radicale rlnno-
vamento delle vecchle strut-
ture. Una scelta che con Sa
lerno usci dal limiti di una 
mera dichlarazione di prin-
cipi. 

la cronaca 

della manifestazione 
Per la cronaca stamani ha 

aperto la manifestazione il 
sindaco di Bari Lozupone, e 
ha poi rievocato brevemente 
la lotta antifaseista nel sud 
Tommaso Fiore. Questi ha an
che letto all'assemblea i mes-
saggi del vice Presidente del 
Consioiio Nenni e del compa
gno Velio Spano (che, come e 
noto, sotto il name di Paolo 
Tedeschi fu uno dei protago-
nisti del Congresso di Bari). 
E* seguito poi U discorso dl 
Giorgio Spini e Infine ha pre-
so brevemente la parola I'on. 
Moro il quale ha portato la 
adesione del governo alia ma
nifestazione, sottolineando co
me nella Resistema il Mez
zogiomo abbla 'ocquistato I 
titoti- per parteclpare come 
elemento essenziale alia vita 
di tutto il poe«e. 

Infine, I'on. Segni e stato 
accompagnato al suo vecchio 
post* di delegato e 11 ha '.ice-
vuto una medagUa ricordo, 
mentre gli si strtngevano in
torno molti deoli ex deleoati 
al ConareMo di Bari, deside-
rosi di ricordargll gualche 
partlcbtare o solo la loro pre
senza. • ••••'. 

A l d o D e Jeco 

prevedendo una cspansione 
degli investimenii pubbli?i 
del Mezzogiomo. 

Se questi sono gli obietti
vi, ben diversa e la realta. 
Infatti, come gia ieri aveva 
affermato il compagno Ber-
toli e come oggi ha ribadito 
il compagno Conte, mentre 
si acuisce il divario fra Nord 
e Sud, la politica governa
tiva continua a restare ben 
lontana da quella che sareb
be postulata da > una ser'.a 
programmazione ' economica. 

II compagno Conte ha sot-
tolineato che non per caso. 
il gruppo liberale ha deciso 
di appoggiare e votare il di
segno di legge: infatti que
sto e un provvedimento che 
sostanzialmente continua la 
politica dei governi centristi 
non recando innovazione al-
cuna alia politica meridiona
listica del governo. II com
pagno Conte ha quindi de
nunciato la drammatica si-
tuazione - nel settore della 
agricoltura del - Mezzogior-
no. Rispetto a questa situa-
zione ancora una volta, • si 
interviene in maniera disor-
dinata e insufflciente. ^ ;. . 

Dal bilancio : della Cassa 
per il Mezzogiomo, ha detto 
l'oratore, risulta che su 600 
milioni stanziatl per l'agri-
coltura ne sono stati delibe-
rati soltanto 335, mentre su 
dieci miliardi stanziati per 
l'industria ne sono stati de-
liberati sette. Sui miliar
di che il disegno di leg
ge aggiunge alia dotazione 
della Cassa per il Mezzo
giomo, la agricoltura incide 
soltanto per il 30,5 per cento. 

Il compagno Conte, ha 
quindi fatto osservare che 
uno dei gravi problemi che 
si pongono nel Mezzogiomo 
e lo sfruttamento della ter
ra fino al limite delle sue ca-
pacita produttive e la rico-
stituzione in larghissime zo
ne della sua fertilita. Egli ha 
fatto osservare che per ri-
comporre la fertilita dei ter-
reni altamente sfruttati non 
sono stati sufScienti i ferti-
lizzanti chimici, ma occorre 
fare ricorso ai concimi natu-
rali. Concimi non piu a di-
sposizione per mancanza di 
stallo e di allevamenti di be -
stiame. Per taluni la previ-
sione e che il Tavoliere di 
Puglia possa in breve corso 
di tempo, trasformarsi in un 
deserto di sabbia, cosi come 
e avvenutn: Der • la - grande 
pianura dell'Arkansas. un 
tempo altamente produttri-
ce di grano. Tutti i piani per 
una trasformazione • fondia-
ria del Tavoliere sono stati 
lasciati sulla carta. Il com
pagno Conte ha fatto no tare 
che per contro il prezzo del-
l'alta produttivita che si e 
raggiunta in alcune zone 
proprio della Puglia. e stato 
pagato esclusivamente da 
quei contadini che abbando-
nano la terra dopo averla 
coltivata e fertilizzata a van-
taggio dei proprietary 

Giacche si discute dl una 
diminuzione della rendita 
fondiaria, ha detto Conte, bi 
sognera tenere conto che 
nelle zone della Puglia in 
realta la rendita fondiaria e 
enormemente aumentata. ; 

Per sviluppare l'economia 
meridionale, per imped ire il 
pauroso esodo di mano d'ope
ra che contrasta clamorosa-
mente con gli obiettivi della 
programmazione. e necessa-
rio un massiccio intervento 
pubblico: il disegno di legge 
oggi presentato invece, rap-
presenta di fatto, una mas-
siccia contrazione della spa-
sa pubblica nel Sud. . 

Nel corso della discussio
ne sono intervenuti il de
mocristiano CARELU, il so-
cialista GIANCANE. A fine 
della seduta antimeridiana, 
MILILLO del PSIUP. ha tol-
lecitato lo svolgimento di 
una sua interrogazione ur-
gente relativa ai licenzia-
menti nella provlncia di 
Teramo. 

Nel pomeriggio il Senato 
ha iniziato la discussione del 
disegno di legge per la Isti-
tuzione di una commissione 
di indagine per la tutela del 
paesaggio e del patrimonio 
artistko, disegno di legge gift 
approvato dalla Camera. E1 

intervenuto nel dibattito il 
compagno ROMANO. 

M i 
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Vergognosa gazzarra al convegno urbanisticb 
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Cieca difesa dtgli intertssi particolaristici - Ntssuna pro
posta valida in opposiziono al pr^getto della coaimhsioiie 
ministeriale - Reazione a un Intervento del compagno Todros 
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I II provvedimento dl leg- I 
ge gla adottato dal 8enato I 

Isecondo II quale 4 conten- . 
tito di imporre noml stra- I 
nlerl at figll di clttadlnl • 
Itallanl (si era avuta In i 
questo aento una proposta | 
dl legge dell'on. Corrao e 

I poi un disegno dl legge go- I 
vernatlvo) e stata oggetto, I 

I ieri, a Montecitorlo dl una . 
manovra ostruzlonlatlca da i 
parte dl un gruppo dl de-

Iputat l democristiani alleatl I 
per I'occaslone con depu- I 

, tatl liberal! e mlaslnl. II . 
I disegno di legge era defe- I 
1 rlto alia commissione glu> • 

stlzla In sede leglslatlva e.i 
avrebbe potuto essere *p- | 
provato ' rapidamente. La 
compagna Bernetlc, rlchla- I 
mandosi anche a quegll ar- I 
ticoll della Costituzlone che • 
tutelano I diritti delle ml- I 
noranze linguistiche, ha sol-

I lecltato I'approvazlone del- I 
la legge. Ma II gruppo dl I 
deputati democristiani e dl 
destra gla citato si e op- I 
posto con una serle dl ar- I 

I
gomentazloni di carattere • 
nazionalistlco e razziale I 
alia approvazlone della 

I legge e ne ha chiesto II I 
rtnvlo In aula. | 

I I 
I Costituita I 

la Camera di 

I commercio I 

! Italia-URSS ! 
i ' - -> ' ; -'••"•' M I I i A N O . 8 

| II comltato ' promote re 
della cottltuenda Camera 

I dl eemmercto Italo-sovleti-
ca, «l • rlunlto oggi pome
riggio alia Camera dl com-

I m e r c l o , ^ Industria e agrl-
eoltura, dove ha proceduto 

I alia flrma dell'atto costltu-
tivo del nuovo organlsmo 
camerale. 

Del comltato promotore 
fanno parte, per I sovletlcl, 

I
II presidente della Camera 
dl commercio ' dl Mosca 
Nesterov, II - presidente ed 
II vice - presidente " della 
rappresentanza - com me r-

I ciale sovletlca In Italia, ed 
altre personsllta del mon-
do i economico sovletlco; 
per ' parte italiana, alcune 
tra le pla Important! azlen-

I de industrial! e commer
cial! italiane, rappresenta-
te dal rlspettlvl president!, 
ammlnlstratori o dlrettorl 

I
general). Tra queste figu-
rano FIAT, Montecatini, 
Snia Viscosa. EN I , Pirelli, 

IChati l lon, Finslder, Palck, 
Edison, Olivetti, Innocent!, 

I ltalviscosa, la RInascente, 
Said. 

I
. Scopo della' camera dl 
commercio italo-sovietica e 
dl contribuire all'incremen-
to delle relazloni economi-
che tra I'ltalia e I'URSS, 
che hanno re gist ra to net 

I corso dell'ultimo quinquen-
nio important! sviluppi. 

I Alia' cerimonia della 
firms ha presenziato Cam-
basciatore sovietico a Ro
ma Semen Pavlovic Kozy-
rev. L'ambaseiatore e stato 
rleevuto dal sindaco, prof. 
Bucalossi, che lo ha intrat-
tenuto in cordiale colloqulo. 

Tesseramento 

Soccessi 

, dtlla FGCI 

ad Aversa 

l e a Troponi I 
I . La FGCI di Aversa ha • 

I
auptraU I'oblsttivo stabi- i 

lito dalla Federasione ca- I 
sertana per il tesacramen-

I ; to '64: rispetto al 46 del I 

' •3 , infatti, i giovanl co- | 
munltti sono oggi ben 112 . 

I (I'oMattivo era di 100). | 
| La campagna di proseli- • 

I tismo continua con slancio • 

•alia base di questo si- I 
gnificatlvo succosoo. 

I A Traaani, la FGCI ha I 

raggiswito In qaeati giorni . I 
. I 1.070 Iscrlttl, pari al 110 • 
I per cento rispetto alPanno I 
I scorso: I nuovl compagni 

I sono 320, fra cui venti ra- I 

gaaze. Nslla provlncia* la I 
FGCI ha oggi novo scdi 

I autonoms: I'anno scorso . I 

ne avsva due.. , . . • 

Si e concluso ieri all'EUR 
il < Convegno di studio sui 
problemi economic! della le-
gislazione urbanistica > pro-
mosso dall'Unione delle Ca-
mere di commercio, sotto il 
pat rod nio dei minister! del-
l'lndustria e dei Lavori pub-
blici. II convegno e stato di 
< studio > solo per modo di 
dire. Sotto questo profilo, due 
giornate di intenso dibattito 
non hanno recato alcun con-
tributo valido all'elaborazio-
ne e alia migliore compren-
sione dei complessi problemi 
che pure solleva la progetta-
ta legge urbanistica. Quella 
degli operatori economici rag-
gruppati nelle Camere di 
commercio e present! al con
vegno, si e caratterizzata su-
bito fin dall'inizio come una 
assise rissosa, • intollerante, 
talvolta sguiata; e priva di 
idee, se si esclude quella 
€ fissa» di una difesa chiu-
sa, egoistica di interessi par
ticolaristici in contrasto aper
to con quelli della societa. 

Ad eccezione di qualche 
voce isolata — peraltro sem-
pre e ostinatamente contra-
stata con rumorose interru-
zioni e , con urla incom-
poste — > lo andamento 
del-- dibattito ' ha - dimo-
strato che a destra e'e il 
vuoto totale su questo terre-
no, come rivela, del resto, la 
contraddittorieta delle argo-
mentazioni che sono. state 
addotte per giustificare Top-
posizione a qualsiasi propo
sta di riforma urbanistica 
che si proponga di modifica-
re, come quella alio studio, 
il regime della proprieta 
delle aree. Lo ha rilevato 
acutamente,' attirandosi l'o-
stilita della platea, l'ingegner 
Ghio, affermando che in fon
do l'ideale cui s'ispirano gli 
oppositori della legge mede-
sima e il laisser {aire e lais-
ser passer, che si traduce, a 
livello politico, e'e da aggiun-
gere, nel tipo di. governi cen 
tristi che hanno retto I'ltalia 
fino a ieri con il risultato 
che e sotto gli occhi di tutti 
in fatto di assetto delle no-
stre citta e di sviluppo della 
societa nazionale. 
- Da un lato si e detto che 

la nuova legislazione che si 
prepara e incostituzionale in 
quanto lede i principi della 
proprieta privata e della li
bera iniziativa. II richiamo 
in questo senso alia Costitu-
zione e stato continuo, quasi 
ossessionante in tutti gli in
terventi. Gli operatori econo
mici, della Costituzione, co-
noscono solo questi 2 postula-
ti- e ignorano tutto il resto: 
chi ha tentato di ricordare lo
ro che la Carta costituzionale 
prevede anche la subordina-
zione della proprieta priva
ta e della libera iniziativa 
agli interessi superiori della 
societa, e stato tacciato di 
sowers ivo . o giu di 11. 

Un altro tipo di argomen-
tazione sulla quale piu a 
lungo ha insistito i l ' conve
gno, e stata l'tnsuf/ictenza 
della legge urbanistica pre-
disposta dalla commissione 
ministeriale. La legge non 
servirebbe ad abbassare il 
costo delle aree, non deter 
minerebbe la « indifferenza » 
dei proprietari delle aree 
medesimi alia progettazione 
dei piani urbanistici, non ser
virebbe a dare la casa a tut
ti a piu buon mercato ecc. 
Tutte queste osservazioni, 
buttate li senza alcuna argo-
mentazione convincente, ve-
nivano portate a sostegno 
non gia delle tesi di miglio-
rare la legge stessa, bensi 
per demolirla. 

I convenuti non si sono 
dimostrati soddisfatti neppu 
re delle quattro relazioni uf-
ficiali svolte da studiosi e 
nelle quali si ritrova pure 
qualche spunto interessante 
Costoro, anzi, sono stati aper. 
tamente deplorati in un in 
tervento che chiedeva d'in-
dire un nuovo convegno li 
mitato strettamente agli ap-
partenenti alle categorie che 
hanno interessi concreti da 
difendere. Un'ostilita marca-
ta, tenace, offensiva e stata 
riservata, poi, alia categoria 
degli urbanisti presa nel suo 
complesso e la cosa si spiega 
se si considera che gli urbani
sti sono in grandissima mag
gioranza aperti alle esigenze 
di sviluppo moderno delta 
societa. Cid evidentemente 
non pud essere tollerato da 
gente che prende la ' paro
la per affermare, con tono 
di scandalo, che la nuova 
legge urbanistica ha un sot-
tofondo oscuro che ora viene 
taciuto ma che domani ap-
parira in tutta la sua chia-
rezza: il sottofondo, doe , di 
considerare la casa un « ser-
vizio sociale»! 

A rimuovere I convenuti 
da queste posizioni, non e 
valso alcun richiamo, nep-
pure quello estremamente 
convincente dell'architetto 
Astengo, che t ha invitato i 

convenuti a guardare, se non 
altro, a quello che si fa al-
l'estero, in Francia e in In-
ghilterra, per esempio, dove 
si e raggiunto un livello di 
discipline urbanistica da noi 
ancora sconosciuto. r ' 5 j, ' 

In Italia, egli ha detto, la 
attivita dell'edilizia pubbli
ca rappresenta in media so
lo 1*8-13 per cento. Superia-
mo di poco la Spagna e il 
Portogallo, ma siamo di gran 
lunga distanziati dagli altri 
paesi europei dove l'edilizia 
pubblica o sovvenzionata rap
presenta il 45 per cento co
me minimo dell'attivita hei 
settori edili. 

L'architetto Astengo e sta
to abbondantemente interrot-
to con urla, ma e niente ri
spetto all'accoglienza riser
vata dal convegno al com
pagno on. Todros, di Torino. 
Dopo aver criticato l'atteg-
giamento del convegno, che 
di fronte ai nuovi e comples
si * problemi dello sviluppo 
della societa aveva proposto 
il ritorno alia legge del 1942, 
alia imposizione fiscale ed al 
« comparti *, il compagno To
dros ha invitato i presenti 
ad assumere atteggiamenti di 
reale aderenza alia realta na
zionale in modo da <non 
essere confusi con gli spe
culator! delle aree fabbrica-
bili >. A questa espressione 
1'assemblea e insorta con una 
violenza inaudita. Da ogni an-
golo della sala si gridavano 
insulti d'ogni genere e si 
chiedeva a gran voce che 
l'oratore fosse buttato fuori. 
L'assemblea era balzata in 
piedi, urlante e gesticolante: 
poi qualcuno si e precipitato, 
minaccioso, verso Todros, tra 
scinandosi dietro i piu esa-
gitati. In breve il nostro 
compagno e stato circondato 
da un foltissimo gruppo di 
scalmanati che lo premeva 
da tutte le parti. Erano volti 
congestibnati, arrossati*- e 
marcati dall'ira. II ministro 
Medici assisteva impassibile 
dalla tribuna come se la cosa 
non lo riguardasse; il presi
dente dell'assemblea si e al-
zato per deplorare il nostro 
compagno esigendo scuse che 
Todros, peraltro, non ha fat

to, limitandosi a precisare, 
nttraverso il presidente me-
desimo, con una breve di-
chiarazione scritta, il suo pen. 
siero: cioe che non doveva 
sentirsi offeso chi non era 
uno speculatore. L'indegna 
cagnara e durata una diecina 
di minuti abbondanti. 

Sono ripresi gli interventi 
con una ripetizione ormai 
stanca della tematica gia no-
ta, cui si e voluto unlre an
che il Rettore dell'Universita 
di Roma, prof. Papi, recitan-
do l'osanna dell'iniziativa e 
della proprieta privata e 
qualiflcando di < funesta » la 
progettata legge urbanistica. 
Si e guadagnata cosi una ca-
lorosa manifestazione di con-
senso da parte di una assem-
blea:- ruppresentante, nella 
stragrande maggioranza, 1 ce-
ti piu retrivi e ottusi del no
stro paese, quelli, per mten-
dersi, che ritengono legltti-
mo lasciare ai privati la li-
berta di speculare sulle aree 
ediflcabili e di assoggettare 
ai loro egoistici interessi di 
categoria lo sviluppo . delle 
nostre citta . nella maniera 
barbara che si e veriflcata ,. 
flnora. .s-i- . • •• :' " ' 

Era previsto un Intervento 
dell'on. Medici, ma il mini
stro dell'Industria, dopo l'in-
cidente Todros, e sparito dal 
banco della presidenza e non 
si e fatto piu vedere: muta 
protesta per l'accaduto o ti-
more di esporsi di fronte ad 
una platea ormai pervasa 
dalla piu accesa passionalita? 

II convegno e stato con
cluso, com'era previsto, dal-
l'on. Pieraccini il quale ha 
difeso, senza fare concessio
n s di nuovo il progetto di 
legge urbanistica dagli attac-
chi cui era stato sottoposto, 
rinnovando l'invito alia sere-
nita e al dialogo costruttivo 
che e palesemente caduto nel 
vuoto. II ministro dei LL.PP. 
ha cercato di - rassicurare i 
presenti col dire che nes-
suno vuole condurre il paese 
a occhi chiusi verso avven-
ture di sorta e che ogni de-
cisione viene presa dopo pro
fonda meditazione. 

Sarno Tognott i 

Convegno a Roma 

Per la riforma 
delle Accademie 

Ieri si e aperto a Roma, a 
Palazzo Barberini. il conve
gno indetto dal Movimento 
universale della gioventu in 
collaborazione con il Centra 
studi Lazio su: « Per una nuo
va Accademia di Belle Arti >. 
Ha presieduto . il viceprest-
dente della Camera, on. Ros
si, il quale ha anche maugu-
rato, insieme al ministro del
ta Difesa on. Andreotti (in
tervenuto non sappiamo bene 
a quale titolo), la mostra 
d'arte allestita nelle sale 
adiacenti ed ha pronunciato 
un discorso di saluto. 

II dott. Sandro Damiani, 
presidente italiano del Mo

vimento universale della gio
ventu, ha fra l'altro rilevato 
che gli studenti - delle Acca
demie di Belle Arti sono au-
mentati dal '45 ad oggi, nel 
nostro paese, del 303% e che 
e necessario ristrutturare su 
basi nuove le Accademie, in 
modo da consentire un ade-
guato inserimento dei diplo
m a t nella vita sociale e pro
fessional . 

I lavori si concluderanno 
domani, con l'approvazione 
di una mozione che dovra in-
dicare le linee fondamentali 
della riforma struttursle e 
didattica delle Accademia. 
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